

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Paris, le 14/10/2023

Inauguration de l'Institut Méditerranéen de la Ville et des Territoires

A la veille de la 8ème édition des Journées nationales de l'architecture, la ministre de la Culture Rima Abdul Malak a inauguré ce jeudi 12 octobre 2023 l'Institut Méditerranéen de la Ville et des Territoires (IMVT), un lieu de formation unique en Europe des futurs professionnels de l'architecture, du paysage et de l'urbanisme. La ministre a également pris part à une séance de travail avec l'ensemble des acteurs régionaux de l'architecture, réunis autour de la mise à jour de la stratégie nationale de l'architecture.

Fruit d'un partenariat entre l'Etat, le Conseil régional de Provence-Alpes-Côte d'Azur, le Conseil départemental des Bouches-du-Rhône, la Métropole Aix-Marseille-Provence et la Ville de Marseille, l'IMVT rassemble 3 établissements d'enseignement supérieur : l'École nationale supérieure d'architecture de Marseille (ENSA•M), l'École nationale supérieure de paysage de Versailles-Marseille (ENSP-VM) et Aix-Marseille Université (AMU) à travers son Institut d'Urbanisme et d'Aménagement Régional IUAR).

La pluridisciplinarité est au cœur de ce projet inédit de pôle d'enseignement et de recherche, afin de permettre à ces trois établissements de développer des pédagogies interdisciplinaires et de collaborer sur des projets de recherche tout en gardant leur autonomie. L'IMVT a également vocation à devenir un pôle d'expertise et de diffusion dans les domaines de l'urbanisme, du paysage et de l'architecture, en particulier sur les problématiques méditerranéennes.

Le ministère de la Culture a financé à hauteur de 27M€ ce chantier sur un budget total de 48M€ et a délégué la maîtrise d'ouvrage à l'Opérateur du patrimoine et des projets immobiliers de la Culture (OPPIC). Le bâtiment, conçu telle une architecture s'ouvrant largement vers la ville, a été imaginé par une équipe de maîtrise d'œuvre composée de cabinets d'architectes (NP2F Architectes, Marion Bernard, Point Suprême, Odile Seyler/Jacques Lucan) et de paysagistes (Atelier Roberta).

La ministre souligne l'intérêt de la coopération pédagogique et scientifique que l'IMVT partage avec l'ensemble de ses partenaires, notamment locaux. Participant au développement de son territoire par sa proximité avec les différents acteurs élus et professionnels, l'IMVT a également été pensé pour trouver un ancrage Méditerranéen. Son implantation en centre-ville dans un quartier en plein renouvellement permet aux 1 300 étudiants d'être en prise avec la réalité des enjeux urbains, sociaux, environnementaux.

Rima Abdul Malak salue l'implication de toutes les collectivités partenaires et remercie l'ensemble des acteurs qui ont rendu possible ce projet.

Lors de l'inauguration, elle a tenu à rendre hommage à l'architecte Jacques Lucan, professeur aux ENSA de Paris-Belleville et Paris-Est, décédé le 8 octobre 2023, membre de l'équipe de conception de l'IMVT -un projet auquel il était particulièrement attaché. Il avait écrit : « la perception de l'IMVT n'est pas celle d'un ensemble compact et renfermé sur lui-même, qui se protègerait du regard des autres. La perception de l'IMVT est celle d'un ensemble ajouré, qui veut l'ouverture, qui laisse transparaitre la diversité de ses usages, qui laisse respirer l'intérieur vers l'extérieur, qui s'ouvre résolument vers la ville pour en recevoir tous les échos ».

Contact presse Ministère de la Culture